

EL NOTICIERO PALMA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Domingo 18 de Agosto de 1893

NUM. 814

A vuelo pluma

CARTAGENA.—MURCIA*

Cartagena me dá pena
y Murcia me dá dolor
¡Cartagena de mi vida
Murcia de mi corazón!

Sr. Director: La cuestión de *Ferias y Fiestas* que en esa localidad ha tenido trazas siempre de irresoluble problema, es en esta provincia cosa manoseadísima y de facilísima resolución.

No hay en Murcia ningún pueblo que no celebre su miagita de Feria. Cartagena en el presente momento histórico presenta una animación extraordinaria. Las *Ferias y Fiestas* en esta población han salido de la categoría de lo trivial. Además de las dos corridas celebradas ayer y anteayer ha habido festejos innumerables que por sí solos eran suficientes para satisfacer al forastero más exigente y para enchar de orgullo al cartagenés más patriótico. El Real de la feria situado en la esplanada del muelle era de un efecto deslumbrador. Cuatro focos intensísimos de luz eléctrica disputaban á los pajizos resplandores del gas el honor incomparable de iluminar los rostros de las innumerables bellas que por allí pululaban. Había mujeres para todos los gustos: con la murciana de busto incomparable y la andaluza de ojos negros como la conciencia de un malvado, alternaba la valenciana de indiscutible gracia, la vivaracha madrileña y la elegante cartaginesa. El sexo feo abundaba también: los uniformes chillones de nuestra infantería y artillería formaban singular contraste con el clásico traje de nuestra heroica marina.

Los Saltillos y Veraguas que como dejo dicho, se lidiaron el sábado y Domingo respectivamente, no desmintieron la fama de que gozan estas dos ilustres *dinastías*. Los maestros apuraron todo el repertorio de verónicas y pases en redondo para conquistarse los aplausos de la multitud. Rafael con sus inimitables largas produjo el *delirium tremens* en la asamblea, lo mismo que con el indispensable par de banderillas, que el público como una sola persona por acuerdo tácito suele exigirle.

Manolo, el torero de sangre, que se cifre de un modo que produce vértigos al espectador sensible, mandó á la eternidad al primero de los del Duque, con una estocada magistral, después de una faena lucidísima; el público perdió la formalidad y no escasearon los especta-

dores que en el calor del entusiasmo echaran al redondel la chaquetilla para que sufriera la misma suerte que los millares de sombreros que se *revolvaban* en la arena.

Los varilargueros estuvieron hechos unos niños de teta, valga la verdad; no hubo una vara medianamente decente ni un revolcón que no fuera ignominioso; los quites de Manolo y de Rafael no hay que dudar que salvaron la vida á más de uno de aquellos nuevos *Quijotes*, que se apellidan picadores por autonomasia.

La entrada un lleno, uno de aquellos llenos de los que solo suele alegrarse el empresario, y que el espectador suele maldecir porque el calor le quita la respiración. La cosa pero, no podía ser de menos; la plaza de la histórica Cartagena es reducidísima y el número de forasteros innumerable. Bastará decir que solo de Murcia el domingo por la mañana al salir el sol, no solo cantó la perdiz, como dice el *Diario de Murcia* sino que salieron para Cartagena unos cuatrocientos pasajeros. ¡Con que vaya V. atando cabos!

El recinto de Cartagena está amurallado, murallas que en mi corto criterio ereo tan necesario su derribo como las de Palma, puesto que impiden el desarrollo de la población. En esta ciudad existe la iglesia más antigua del orbe católico, Sta. María de Gracia, á cuyo oratorio pasa la Santa Sede la fabulosa cantidad de cinco céntimos de peseta diarios.

El *Pelayo* ha sido muy visitado, lo mismo que el *Arsenal* y unos baños que llaman el *Chalet*. Los industriales lo mismo que los cafés han hecho su agosto, pues el número de feriantes era numeroso.

Los Hoteles y hospedajes hallanse totalmente invadidos y eso que á la hora que emborrono estas líneas, ha disminuido algo el gentío, á causa de haber tomado anoche las de Villadiego gran número de forasteros.

Siendo evidente que el producto material que reporta á una población unas *Fiestas* de esta naturaleza es mucho, es lamentable que en una Ciudad tan culta como es Palma no se haya pensado seriamente en el asunto.

En Murcia la *Feria* es en la primera quincena de Septiembre y la celebración de ella, parte de la iniciativa del Ayuntamiento. Este año dicen que vá á resultar más lucida que en los años anteriores; una de las innovaciones introducidas es celebrar una exposición de pintura, escultura y fotografía de artistas murcianos. Los premios consistirán en medallas

de plata y bronce.

Para sufragar los gastos de las *Fiestas* á que me refiero se está haciendo una euestación voluntaria que está dando magníficos resultados. Todo el mundo, á medida de sus fuerzas, contribuirá á dar esplendor á la *Feria*.

Tendremos toros tres días consecutivos; vendrá Mazzantini y el Califa II, la entrada costará doce reales, cosa que en Palma no es probable que suceda nunca.

Si el amigo *Filemon*, que tiene inventiva suficiente, hiciera un alarde de constancia, podría intentar otra vez remover la opinion en favor de la celebración de *Ferias y Fiestas* en Palma.

Diferentes veces ha demostrado públicamente tener cariño por el proyecto y si no recuerdo mal él fué el promotor de una reunion previa para la celebración de una Junta magna que debía tomar acuerdos prácticos respecto el asunto.

La Junta no llegó á reunirse, al menos que yo sepa; de manera que á él le toca remover de nuevo el asunto para que su proyecto no se quede en la estacada.

Otro día quizá, señor Director, me estiende más sobre el asunto este; hoy suspendo esta desilvanada correspondencia, pues me es imposible casi coordinar las ideas con la vociferia y los chillidos que llegan á mis oídos á través de los sillares que forman las paredes del cuarto núm. 13 de la Fonda de la Union, cuya habitacion el Destino falaz me ha destinado para hospedaje.

CASCABEL.

Cartagena 7 Agosto 93.

DESDE MADRID

9 agosto.

La tarde está para *infundios*. No están satisfechos ciertos elementos con lo ocurrido en Vitoria y se avienen mal con que las noticias de hoy no acusen suceso alguno extraordinario. Necesitaban sin duda nuevos motines y han dicho que en Pamplona se había alterado el orden público, que en San Sebastián se había organizado una manifestacion fuerista, que en Zaragoza ocurría algo grave, que tampoco había tranquilidad en la Coruña y hasta que el general López Domínguez había dicho que retrazaba un día su regreso á Madrid para pasar inadvertidamente por Vitoria.

Como complemento de todo este ramillete de *noticiones* se ha dicho tam-

bién que estaban interrumpidas las líneas telegráficas del Norte.

Por fortuna hay bastante más tranquilidad de lo que se supone. Solamente en la Coruña, según los telegramas oficiales y particulares hay agitación con motivo del próximo relevo del general Pando y de suponerse que el general Pin ha ido para encargarse del mando.

Este último general que había sido idoio de los corufeses hace pocos días y obsequiado en Madrid con una serenata que organizó la colonia gallega, ha tenido ahora en Coruña un recibimiento frío, ante el supuesto de que asentía á quedar de capitán general interino durante unos días, mientras durase la interinidad presente, ó sea hasta el planteamiento de la nueva division territorial militar.

Hoy ha debido remitirse á San Sebastián el dietámen de la junta consultiva de Guerra el y señor López Domínguez dará cuenta del mismo á la Reina, pero es muy probable que nada resuelva hasta que venga á Madrid y se discuta el asunto en Consejo de ministros.

A esto obedece que el señor Sagasta haya anunciado hoy que pasado mañana se celebrará Consejo, sin esperar al regreso de D. Venancio González, que tardará ya muy pocos días.

Cuando se resuelva el asunto de las capitulaciones militares, es posible que se reproduzcan los motines en alguna capital, si las autoridades no han tenido la prevision bastante para impedirlos. El diputado carlista señor Sanz decía hoy que en Pamplona no espera que ocurra suceso alguno desagradable, pero es tan mala la situación de los pueblos de la provincia, que no responde de lo que puedan hacer. Dicho diputado marchará mañana á Huerta, donde se reunirá con los señores conde de Casasola y Mella y el lunes se propone marchar á Pamplona.

Hoy ha conferenciado de nuevo con el ministro de Ultramar el banquero catalán don Pedro Sotolongo acerca de la aparición de billetes hipotecarios de Cuba á que se refiere la ley de presupuestos para dicha isla. Posible es que aun celebren nuevas conferencias.

El ministro de Hacienda ha enviado á San Sebastián un decreto acerca del impuesto sobre sueldos y asignaciones y está ultimando otro para el procedimiento de apremio. Dejará para fines de mes la organizacion de la subsecretaría, tribunal de cuentas é intervencion general.

Ayer tarde quedó firmado el tratado con Alemania. No se hace en éste men-

BARATURA BAZAR PALMESANO ELEGANCIA

PLAZA DE CORT

En esta zapatería se ha recibido otra remesa de becerros colores para calzado de verano. Recomendamos por su color permanente y mucha duracion los becerros siguientes: CANADA, INDIA y RUSIA. Tenemos expuestos los últimos figurines.

GRAN SURTIDO DE BORCEGUIES PIEL FOCA

Visitad este ESTABLECIMIENTO Plaza de Cort, 3 y 5

cion alguna de los alcoholes como en el de Italia, firmado el día anterior, se atiende poco á los vinos por ser producido que lo tienen los dos países. Dentro de las concesiones que se otorgan á dichos países, se hace excepcion de los beneficios que se han otorgado España y Portugal.

LAS MONEDAS DE PAPEL

Tal va siendo el aspecto que adquiere la marcha de los asuntos públicos en España, que los maqoneadores del cotarro acabarán al fin por lograr... lo indecible.

Porque, vamos á ver: ¿Dónde está la bolsa que puede resistir tamañas exacciones y dónde la paciencia capaz de aguantar tan grandes desaciertos como vienen cometándose en este bendito país por sus *desgobernantes*?

Los diversos ministros que se han sucedido en el poder desde hace ya bastantes años, no sólo han cometido la torpeza de introducir excesivos aumentos en su presupuesto de gastos si no que han dejado acumular también una deuda flotante, cuya importancia había forzosamente de llegar á ser fuente de tropiezos llegado ya á este punto.

Dejó pasar el Gobierno la favorable oportunidad que se le presentaba—antes de que estallaran los sucesos de la República Argentina, y antes de que fuera de dominio público la crisis que agobió á Portugal—para realizar en excelentes condiciones un empréstito á todas luces necesario con que hacer frente y salir lo menos mal posible del atolladero en que su crédito andaba metido: y aprovechó, en cambio, la ocasion de echarse en brazos del Banco de España.

Pero, si fué desafortunado no llevar á cabo el empréstito de consolidacion, lo fué más, todavía en nuestro sentir, la concesion de la ley que facultó al Banco de España para aumentar su emision de billetes.

Este recurso no pasa de ser, al fin y al cabo, otra cosa más que el *hierro candente al que se agarra quien se ahoga*, ni se diferencia en mucho del procedimiento seguido en otra forma, en tiempos de Felipe II.

En efecto, habiendo el exterminio de los herejes, en que se empeñó Felipe II, dejado exhausto el erario, cuyos apuros fueron aumentados de día en día, creyóse que el alterar la moneda sería remedio á situacion tan crítica y embarazosa.

¿Qué viene á ser el privilegio actual de emision de billetes, más que un modo disfrazado de alterar la moneda?

Durante el reinado de Felipe II también se alteró el valor de la moneda é hizo con esto más grande mal á España—segun frase de un juicioso autor—que si hubiera derramado en ella «todas las serpientes y animales ponzoñosos de Africa».

No falta quien califica la determinacion precedente «de falta de toda prudencia politica» ó más verdaderamente de «desalumbamiento de los que Dios permite en los gobernadores *para duro azote de los pueblos*»

El tiro no va dirigido á Gamazo, pero su radio de accion alcanza á todos; y como tal, á todos conviene saber «que los daños originados por tal medida fueron muchos; notándose desde luego y sobre todo en el aumento que experimentarían toda suerte de *mercaderias*».

No hay más, pues, que aplicar el cuento; porque ¿qué sucede hoy?

Con poca diferencia, lo mismo; todo cuesta un ojo de la cara, es decir, á exorbitante precio.

¿Qué parará mañana? Eso el tiempo lo dirá, por más que nada bueno es de esperar.

Sin valor el cobre, despreciada la plata y ausente el oro, quédale á España por moneda y para atender á las necesidades de su comercio el billete de banco.

¿Y qué es el billete de banco? Pues, á nuestro entender, y dadas las bases en que nuestro primer establecimiento de crédito cifra su vida, un «romance», sencillamente un «romance»; y moneda de la que ni siquiera puede decirse lo que un festivo y sabio escritor decía de la de cobre: esto es: «que no teniendo otra cosa, nos hallamos con moneda que no hay bolsa que no tenga asco della;» y añadía que: «moneda que el que la paga se limpia y se desembaraza, y el que la cobra se ensucia y se confunde,

más vale su incomodidad en traginarla, que su valor.»

Quizá no sea exacta la comparacion entre los inconvenientes ofrecidos por la moneda de cobre de antaño y la cual *moneda de papel*, pero parecen perfectamente aplicable y... algo más.

Puede tenerse por seguro que más ha contribuido al alza del cambio la desconfianza que inspira nuestra moneda fiduciaria, que la ruptura de las relaciones comerciales con los demás países ruptura que, por lo demás, es de todo indispensable que desaparezca si ha de normalizarse, siquiera en parte, la situacion anormal y embarazosa por que atraviesa actualmente nuestro país.

Bueno y aun conveniente sería tener en cuenta que las necesidades de la vida moderna, han aumentado las que experimenta el hombre que en ella vive; ya no bastan hoy al «ciudadano» para alimentarse las tres aceitunas, una cabeza de ajo y otra de sardina de que nos habla Taine; ya no constituyen su vestido las sandalias, una media camisa y una capa como la de los clérigos; ni su casa es un edificio estrecho, mal construido y poco sólido como diz era el que usaban y donde moraban en tiempos más remotos. No: hoy el hombre experimenta otras necesidades porque siente los efectos que el progresivo movimiento industrial ha producido en la tierra y que, poco más ó menos, ha hecho á todos los países iguales.

En la imposicion de tributos y en el pago de gabelas ha seguido y aun superado España la marcha ascendente de los demás países; pero por desgracia no ha sucedido otro tanto con respecto al adelantamiento de la industria y demás fuerzas vitales de progreso en general.

A esto, pues, es á lo que hay que atender á toda costa; y si una de las causas principales, aunque menos visible, de entorpecimiento en el desarrollo de nuestras fuerzas productoras radica en la cuestion monetaria, atáquese ésta con denuedo y sin contemplaciones, ya que resuelta esta cuestion podrá restablecerse el crédito, y el crédito es la base en que gira toda la vida comercial de los pueblos.

Que es perjudicial el privilegio de emision concedido al Banco de España, pues cesa el privilegio; y cesen de circular con la profusion que hoy corren las *monedas de papel* que aquél emite, ya que con ello ha de ganar no poco el crédito del país.

De no hacerlo así, el resultado está previsto: con la desmonetizacion absoluta de los metales blanco y amarillo vendremos á parar al *caso de papel* en que recientemente se ha engolfado Italia y que tantos disgustos le produce y ha de ocasionarle todavía.

Como que del régimen de la *moneda de papel* á la bancarrota no hay más que... la desconfianza.

Y el comercio es tan desconfiado cuando de dinero se trata!

Extranjero

Simpatías

Telegrafían de Chicago que se siente en aquella ciudad el más vivo interés por lo que se discuta y resuelva en el próximo Congreso Internacional obrero.

Una de las circunstancias más interesantes del mismo será la presentacion que harán los delegados británicos un mensaje de felicitacion firmado por muchísimos miles de individuos pertenecientes á las sociedades obreras de la Gran Bretaña, expresando la vivísima simpatía que los obreros ingleses sienten por sus compañeros americanos, por la regeneracion de estos últimos y por sus trabajos para lograr la emancipacion del trabajo.

Accidente ferroviario

Dicen de Glanville—Illinois—que anteayer mañana ocurrió un choque entre un tren de mercancías y varios vagones desenganchados que se hallaban en el puente que cruza el río North Fortz. Dos estribos de dicho puente cedieron, cayendo todo el tren de carga en el agua desde una altura de 20 metros.

El maquinista, fogonero y guarda-frenos resultaron gravemente heridos.

Las pérdidas materiales pasan de cien mil dollars.

Guerra de tarifas

Telegrafían de Viena que la revista semi-oficial financiera *Revue* se ocupa

de la guerra actual de tarifas entre Alemania y Rusia, esperando que tan deplorable estado de cosas sea á lo menos de corta duracion, perjudicando lo menos posible el comercio de ambas naciones.

Dice, además, la citada revista, que la intencion del Austria es regular su política aduanera de acuerdo con sus conveniencias, procurando sacar al mismo tiempo todas las ventajas posibles de las divergencias existentes entre los dos imperios vecinos, de modo que en lo de sacar provecho no se quede por debajo de Francia ó Inglaterra.

Refiriéndose al mismo asunto, dice un telegrama de Berlín que el gobierno alemán está completamente decidido á mantener la actitud que ha tomado para con Rusia, en lo que á sus relaciones comerciales se refiere no haciendo concesiones de ningún género.

El embajador de Rusia por su parte ha puesto en conocimiento del gabinete de Berlín que trata de aplicar en breve las tarifas máximas á todos los artículos alemanes que entran en la Finlandia.

Otro telegrama de Berna dice que el gobierno ruso está conforme en aplicar á Suiza las tarifas de favor concedidas á la república francesa.

El cólera

Telegrafían de Gibraltár que el gobierno inglés ha suprimido las cuarentenas á las procedencias de Cete que lleguen con patente limpia y buena salud á bordo.

—De Roma, que de acuerdo con lo estipulado en el reciente Congreso sanitario de Dresde, el gobierno italiano ha puesto en conocimiento de los representantes de las naciones extranjeras, que el cólera ha desaparecido por completo de los pueblos de Alejandría—Italia—en donde ocurrieron algunos casos.

En la citada comunicacion, dice, además, el gobierno italiano, que la epidemia existe ahora solamente en Nápoles, en donde ocurren por término medio 10 invasiones diarias, y que se toman las medidas más enérgicas para hacer desaparecer por completo la terrible plaga.

En toda la Italia septentrional y en la isla de Sicilia se disfruta de excelente salud.

En Alejandría de Egipto se imponen siete días de cuarentena á las procedencias de Nápoles.

Se sabe oficialmente que en San Petersburgo ha habido un caso de cólera que ha terminado en defuncion.

En Moscow hubo la semana pasada 29 invasiones con 15 fallecimientos.

En la provincia de Orel ha habido 289 nuevas invasiones y 429 defunciones. En Kherson 71 y 31 respectivamente; en la provincia del Don, 48 y 25, y en Grodno, 19 y 1.

La epidemia se ha presentado en Sulina y en Braila en las bocas del Danubio, y se dice á última hora, que debido al consumo de frutas verdes ha habido algunos casos de cólicos malignos en los cuarteles llamados del Archiduque Carlos, en Budapest.

El matrimonio civil

Dice un telegrama de Budapest que S. M. Francisco I, emperador y Rey, ha dado su aprobacion al proyecto de ley que se va á presentar al Parlamento disponiendo que se reconozca solamente como válido el matrimonio civil.

Juana de Arco

Telegrafían de Chinon que ayer llegó á aquella ciudad una gran estatua de Juana de Arco, siendo recibida en las puertas de la poblacion por una multitud inmensa que loca de entusiasmo aplaudía ruidosamente á la imagen y á sus transportadores. Salió aquella de París y fué conducida por la carretera, pues su tamaño no la permite el paso por los tuneles del ferro-carril. El domingo próximo tendrá lugar la ceremonia de la inauguracion.

NOTICIAS

El diputado á Cortes Sr. Junoy ha telegrafiado de Barcelona á los Sres. Sagasta y Lopez Dominguez apoyando las gestiones de la Asociacion de publicistas en pró del periódico Sr. Juliá, condenado por un artículo ofensivo para el ejército, que vió la luz en *El Panamá*, periódico federal.

En las escanías del colegio de Deusto parece que el padre Coloma se vió atacado recientemente por tres hombres

armados de navajas, á quienes logró ahuyentar con el baston de hierro en que se apoyaba.

Una comision del Ayuntamiento de Cádiz visitó el día 8 al general Chinchilla, para hablarle del derribo de las murallas de la ciudad y del mejoramiento que produciría esta reforma.

El general Chinchilla contestó que las habia visto, y las consideraba innecesarias dados los adelantos modernos del arte de la guerra, ofreciendo informar en este sentido al Gobierno.

Dicho general ha visitado los cuarteles de la poblacion.

El escultor Sr. Sussillo ha terminado el boceto de estatua que ha de ser erigida en Sevilla á la infanta doña Luisa Fernanda de Borbon.

En Almería habrá, con motivo de la feria, bailes, veladas, iluminaciones, procesion, corridas de toros y de novillos, Exposicion de arte moderno y antiguo, de flores y labores de la mujer, conciertos, carreras de cintas y de velocípedos.

Desde un balcon de la delegacion de Hacienda de Lérida, sita en el piso segundo del edificio del gobierno civil, se ha arrojado á la carretera D. Juan Campoverte, empleado en dicha delegacion, quedando muerto en el acto.

El hecho ha sido seguramente debido á un acceso de enajenacion mental, sin que sus compañeros se apercibiesen ni pudiesen evitarlo.

A un kilómetro del pueblo de Taracena (Guadalajara), sitio llamado Camino de en medio, ha sido hallado el cadáver del pastor Nicasio Crespo, de veintiocho años de edad, con un balazo en el pecho. Ignórase quien pueda ser el autor del delito.

La Cámara de Comercio de Málaga ha acordado elevar una exposicion al ministro de Hacienda, solicitando se reforme el art. 144 de la ley del timbre en términos que únicamente quede obligado al reintegro el libro *Diario*, aunque sea necesario recargar el tipo para compensar el impuesto de los demás libros hoy sujetos al pago.

Marítimas

Correos de la Trasatlántica

LINEA DE LA PENINSULA Á LAS ANTILLAS
El «Buenos Aires» llegó el 25 febrero á Dumbarton de Cádiz.

El «España» llegó el 27 á la Habana de Santiago de Cuba.

El «Ciudad de Santander» llegó el 28 á la Habana de regreso de Veracruz.

El «Reina Maria Cristina» salió el 30 de la Habana directo para Santander.

El «Cataluña» salió el 1.º de las Palmas para Puerto Rico, y la Habana.

El «Antonio López» llegó el 2 Santander de la Habana y Coruña.

El «Montevideo» llegó el 2 á Cádiz de la Habana y Santander.

El «San Francisco» salió el 3 de las Palmas para Puerto Rico.

El «Alfonso XIII» salió el 7 de la Habana para Veracruz.

El «Alfonso XII» llegó el 8 á Cádiz Barcelona y Málaga.

LINEAS INTER-ANTILLANAS

El «Panamá» llegó el 3 á Nueva York de la Habana.

El «Habana» llegó el 5 á la Habana de Nueva York.

El «Méjico» salió el 8 de la Habana para Santiago de Cuba.

El «Ciudad Condal» llegó el 8 á la Habana de Veracruz, con trasbordo para el «Ciudad de Santander.»

El «M. L. Villaverde» llegó el 9 á Puerto Rico de Ponce.

LINEA DE FILIPINAS

El «Isla de Luzón» llegó el 3 á Liverpool de Manila y Santander.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 3 de Aden para Singapore y Manila.

El «Isla de Panay» llegó el 8 á Cádiz de Lisboa con destino á Barcelona y Manila.

El «Santo Domingo» salió el 9 de Suez para Port-Said y Barcelona.

El «Isla de Mindanao» salió el 10 de Manila para Singapore y la Peninsula.

LINEAS DE MARRUECOS Y FERNANDO POO
El «Rabat» llegó el 9, por la noche, á Barcelona de Mogador y Melilla.

TRANSATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.
El «Catalina» salió el 9 por la noche, de Barcelona para Palma de Mallorca y las Antillas.

El «Martin Saenz» llegó el 9 á Coruña de la Habana siendo despedido para el lazareto de Oza por quince días.

El «Correo Wifredo» saldrá el 15 de Barcelona para las Antillas.

Sección Insular

EN LA CATEDRAL

Ayer tomó posesión de la alta investidura de Canónigo-Magistral de nuestra Santa Iglesia, el Cura Párrroco de Porreras.

A las cuatro y media acompañado de los canónigos Sres. Castell y Dameto salió el novel canónigo de la sala capitular en traje talar dirigiéndose á la capilla de San Jerónimo donde fué investido con las mureta y demás insignias de su cargo.

Desde allí se dirigió al altar mayor donde oró breves instantes dirigiéndose después sucesivamente al coro y á la sacristía, donde tocó los ornamentos sagrados siendo presentado como tal canónigo al que debe el clero obediencia y respeto por el maestro de ceremonias que asistía al acto.

Desde la sacristía siempre acompañado de la representación del cabildo, de los maestros de ceremonias, del pertiguero y de los testigos Sres. D. Juan Feliu y de don Juan Sureda, se dirigió á la sala capitular donde á puerta cerrada dirigió al cabildo la palabra, que se hallaba á este fin reunido.

Todos los fieles que se encontraban en la Catedral siguieron con curiosidad el ritual empleado en dar posesión al ilustrado Magistral, elevado á tan deseada prebenda por su sabiduría y por los votos del Cabildo.

Mientras duró la ceremonia sonó en el campanario el toque de extrema-unción.

Felicitemos de todo corazón al nuevo Magistral.

La amistad y simpatía que sentimos por el ilustre General de Brigada Sr. Luque ha hecho que siguiéramos con interés el curso de la desgracia que hoy pesa sobre él y su distinguida familia, cuyos dolorosos detalles conocen nuestros lectores.

Noticias particulares recibidas de Alcanada (residencia del General) nos permiten dar la relativamente halagüeña de que si bien, no ha desaparecido la gravedad que puso en inminente peligro la vida de dos de sus hijos la ciencia abriga fundadas esperanzas de vencer la extensión del mal.

Unimos nuestros votos para el pronto restablecimiento de los enfermos, á los de sus atribulados padres y quiera el cielo que se confirme el buen augur de los facultativos.

Según se nos asegura la mayoría de los vendedores de alcohol al por menor, se resisten al pago de las nuevas patentes, siguiéndose contra ellos el procedimiento de apremio para hacer efectivo el cobro.

Aunque aquí no se usa el *protestar*, parece que se usa EL NO PAGAR.

Va tomando carácter oficial la noticia de que en la nueva división territorial, mandará el cuerpo de ejército del Norte cuya capitalidad es Burgos, nuestro ilustre paisano el Teniente General Marqués de Tenerife.

Ha recibido el título de licencia-

do en derecho el aprovechado alumno de la Universidad Central D. Jaime Comas y Socias sobrino del actual Gobernador civil de Pangasinan.

Ayer á la una de la tarde al bajar la escalera de una casa de la calle Mayor, perdió una mujer el equilibrio rodando hasta la vía pública.

Auxiliada por los vecinos fué trasladada á la casa de Socorro, donde por uno de los médicos municipales fué curada de una herida contusa en la cara y otras varias en distintas partes del cuerpo.

Hoy conferenciará con el ilustrísimo Obispo el Alcalde de Palma para tratar del estado ruinoso en que se encuentra el edificio de San Nicolás.

Se dice si se tratará de las condiciones para su demolición.

Esta mañana debe salir para Ibiza y Alicante, con el correo para ambos puntos, el vapor *Unión*.

Según las disposiciones vigentes del Ministerio de Fomento, de los doce Colegios incorporados al Instituto de Baleares solamente podrán continuar los Sres. Directores titulares siguientes:

Palma: Colegio de San Francisco de Asis á cargo de D. Tomás Forteza; Palma: Colegio Insular á cargo de D. Felio Morey; Inca: á cargo de D. Juan Font; Palma: Colegio de San Luis Gonzaga á cargo de D. Antonio Ferrer; y el Balear á cargo de D. José Rosselló.

A las siete de la mañana llegó ayer el vapor *Unión* con el correo de Barcelona, 17 pasajeros y varios efectos.

A efectos de reclamacion queda expuesto en las oficinas de esta Administración, el padrón de Cédulas personales de esta Capital correspondiente al actual año económico de 1893-1894.

Don Manuel Verdura y Ramon, vecino de Ibiza, presentó á las doce del día 26 de Julio último una instancia solicitando que desea adquirir treinta pertenencias de mineral de hierro en terrenos de «Can Cantó» término municipal de S. José de Ibiza bajo la denominación de «Ventura».

Para los perros de la calle del Socorro sonó la trompa épica de Hernani, tal es la maña que se dan los municipales en llenar su libreta de apuntes de notas comprensivas de los nombres y señas de los dichos animalitos que tienen su domicilio en aquella barriada.

Veremos si la cruzada dá por resultado el que lleven bozal todos los que *deben* usarlo.

Que es difícil.

Durante la 2.^a decena de Julio último registró el Juzgado municipal del Distrito de la Catedral 28 nacimientos y 15 defunciones.

El mes de Agosto sigue sofocándonos con su elevada temperatura.

La salud pública, sin embargo, continúa siendo excelente, como lo demuestra el escaso número diario de enterramientos.

Un periódico de Barcelona llama la atención de las autoridades acerca del gran número de monedas falsas que circulan. De algun tiempo á esta parte abundan las monedas de diez céntimos falsas, siendo muchas las personas que de buena fé las admiten porque á primera vista es difícil distinguir las de las legítimas. Corren tambien duros falsos en número extraordina-

rio. Muchos de ellos pesan más que los legítimos, á pesar de lo cual hacen buen negocio los falsificadores, dado el precio que la plata tiene en el día.

Con el objeto de que nuestros lectores sepan á qué atenerse respecto al pago de las contribuciones por los alteraciones que en la forma y en el procedimiento se han introducido para el año económico de 1893 á 94, damos cuenta de las principales modificaciones siguientes.

Los recargos municipales se pagarán este año juntamente con los recibos del Estado, con lo cual se evita una gran molestia á los contribuyentes.

La contribucion industrial se ha sujetado á las nuevas declaraciones y al aumento producido por el descubrimiento de ocultaciones.

La contribucion territorial se pagará como en el año anterior; el aumento por rectificaciones y descubrimiento de riqueza oculta no regirá para los efectos del impuesto hasta el año económico de 1894-95.

Se suprime el apremio de segundo grado: los contribuyentes que no paguen en el plazo legal sufrirán un recargo de 5 por 100, y si no lo hiciesen efectivo en el periodo que se les señale, tienen facultad los agentes ejecutivos para proceder desde luego al embargo de bienes, muebles é inmuebles.

En el vapor correo de Barcelona llegaron ayer á esta ciudad los padres agustinos Justo y Navarro, nombrados para difundir las *luces* de la enseñanza en el colegio que dicha orden agustiniana tiene establecido en esta capital.

Es un precepto divino el de *enseñar* al que no sabe.

Visto el lisonjero éxito que ha obtenido el *Album de Mallorca* que acaban de publicar los hermanos Sellarés, sabemos que estos distinguidos litógrafos comenzarán en breve la publicacion de otro volumen; en cuyas páginas aparecerán recopiladas las vistas de los monumentos y objetos de arte que atesora España.

Auguramos al nuevo *Album* que se anuncia un resultado feliz.

El invierno se lleva la fama de los constipados y catarros; pero la verdad es que en verano se cosechan con tanta abundancia como facilidad, y son de los mas pertinaces y molestos.

El ansia de fresco hace que se salga con demasiada precipitacion de los sitios caldeados y se desabrigue cuando está sudando.

Hay un medio sencillo de evitar los enfriamientos repentinos; no hay mas que hacer una buena aspiracion al salir de un sitio caliente, y aguantar la respiracion durante medio minuto, una vez fuera.

De esta manera se dá tiempo á que la piel se acostumbre á la nueva atmósfera, y á que los poros, dilatados por el exceso de calor, se contraigan con el fresco.

La Ultima Hora ocupándose de un suelto nuestro en que dimos á conocer á nuestros lectores la explicacion que recogimos en la Alcaldía con respecto al funcionamiento de cierta manguera *nocturna*, dice no darse por satisfecha con la explicacion, y encarándose luego con familiaridad casi pastoril con los depósitos agotados, *agota* las permisiones, franquicias ó licencias que concede la retórica para dar su *enhorabuena* á los depósitos de agua en estado de jubilacion.

Es muy campechana *La Ultima*

Hora; se tutea hasta con la acuática morada de la humilde rana.

Uno de estos últimos días llegó el calor en Sevilla á 55 grados del centígrado, al sol, y á 45 grados á la sombra, al aire libre. Así lo dice un colega de la capital andaluza, llamándonos solamente la atención que en Sevilla no se hayan dado casos de combustion espontánea.

Dos palmesanos en punto á calor no les vamos en zaga á los sevillanos.

En las primeras horas de la tarde ayer se desbocó en el muelle la caballería de un earro de transporte entrando en la ciudad á todo correr, siguiendo en igual forma por las calles de la Marina, Constitucion, Rambla; hasta que en la plazuela de Caballería consiguió el Inspector Sr. Ortega pararle los piés al fogoso animal.

El hecho no causó ninguna desgracia personal.

Hoy según noticias serán colocadas en el barrio de la Almudaina las banderas anunciadoras de la fiesta que dichos vecinos dedicarán á San Roque el próximo domingo.

Una banda de música amenizará el acto.

Mañana se celebrarán en la iglesia del Santo Hospital las exequias fúnebres en sufragio al alma del que fué en vida nuestro muy querido amigo y probo funcionario, Sr. Expósito.

Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 11, 11'3 n.

Es inexacto que el Rey esté enfermo; si no ha paseado por las orillas del mar, ha sido para evitarle mareos.

En Vengara hay agitacion por la cuestion de cédulas personales.

En San Sebastian dícese que no se resolverá hasta Setiembre el asunto de las capitánias generales.

Es inexacto que haya agitacion fuerista en Vitoria.

El señor Merry visitará á la Reina por encargo del Papa, para expresar sus simpatías.

Madrid 11, 11'22 n.

Ha llegado á Santander, procedente de la Habana, el vapor-correo *Reina Cristina*.

La junta del Circulo Mercantil pedirá al Gobierno que se desista del pago de derechos de aduanas en oro, pues que implicaría un aumento en las tarifas.

Don Venancio ha teleografiado que conviene á su salud seguir en Panticosa.

La Epoca duda que se celebre la anunciada reunion de ex-ministros conservadores en Biarritz.

El Correo asegura que en breve se planteará la division territorial militar.

Madrid 11, 12'20 m.

El señor López Dominguez, en una conferencia que ha tenido con el señor Sagasta, ha atenuado lo ocurrido en Vitoria.

Al Consejo de Ministros que debe celebrarse hoy atribúyesele grande importancia.

Vuelve la normalidad á las provincias escitadas por la cuestion de las capitánias generales.

Madrid 12, 1'10 m.

En los círculos oficiales califican duramente la version de haber penetrado en los cuarteles agentes revolucionarios disfrazados de obreros.

Se ha desmentido completamente que se haya levantado ninguna partida en Seo de Urgel.

En Marsella han ocurrido dos defunciones de cólera.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 12, 10 t.

Ha sido muy mal recibida por el público la noticia de que en breve aparecerá en la *Gaceta* una orden para que los derechos de aduanas sean satisfechos en oro.

Ha llegado á San Sebastián el señor Castelar.

El próximo viernes se embarcará para Cuba el general Calleja.

Coméntase desfavorablemente el hecho de que en los presupuestos del ministerio de Marina, resulta que fueron aprobados, faltando en ellos los dos millones que importa la consignación para pagar al personal declarado excedente.

También falta en ellos el crédito acordado para construcciones en los arsenales del Estado.

En cambio el ministerio de Hacienda carga al de Marina tres millones que importa el giro al extranjero de los pagos por los buques recién adquiridos, quedando con esta carga desbaratado completamente el presupuesto de Marina.—M.

Madrid 12-1'50 m.

Hoy se reunirán los ministros en Consejo.

Ha conferenciado con el presidente del Consejo el ministro de la Guerra D. José Lopez Dominguez, quien ha dicho á un periodista que se plantearán las reformas á pesar de los pesares.

El Sr. Maura saldrá hoy para Santander.

Mañana se reunirán en Biarritz con el Sr. Cánovas, los ex-ministros conservadores.

Circula con insistencia el rumor de que el general Pavía entrará pronto en el Ministerio desempeñando la cartera de Guerra.

Créese posible lleguen á una in-

teligencia carlistas y republicanos en las próximas elecciones municipales.—M.

Madrid 12, 3 t.

Dos rumores de crisis que circulan estos días han hecho que los círculos políticos, casi desiertos, hayan recobrado la animación.

Hay gran impaciencia por conocer los temperamentos en que se inclinará el Sr. Sagasta.

Ha producido muy buen efecto en la Coruña el telegrama garantizando que quedará allí la Capitania General.

En Pamplona aumenta la excitación y se acentúa la nota del furorismo. La menor chispa en las actuales circunstancias puede producir grandes sinsabores.

Los anarquistas expulsados del Congreso socialista que se ha celebrado en Zurich, han acordado convocar un Congreso especial en el que votarán la huelga general.—M.

Madrid 12-4'15 t.

La tranquilidad en toda España es completa.

Ha aparecido el cólera en Vichio, Italia; en Rusia continúa causando estragos, particularmente en las provincias de Podoliov, Dou, Toula, Kourk, Saratov, Bessarabia, Moscou y Postov.

En Barcelona se organizan trabajos para hacer resistencia al pago de las patentes de alcoholes.

Según opinión que se atribuye al Sr. Cánovas, la situación actual no puede ser duradera, á no emplear el Gobierno procedimientos de prudencia y de fuerza que hoy desconoce.

Se ha retirado de la escena, por haber contraído matrimonio con un riquísimo banquero belga, la célebre cantante Theodorini.—M.

ULTIMAS COTIZACIONES

facilitadas por la casa Aguiló		DINERO
Valores locales		
	Crédito Balear	113'00
	Cambio Mallorca	62'00
	Fomento Agrícola	63'00
Palma	Ferro - Carriles de Mallorca	58'00
	Alumbrado por Gas Salinas de Ibiza	195'00
	La General Mallorquina	200'00
	La Isla Marítima	76'50
Madrid	Banco de Soller	46'00
	4 p 100 int. perpétuo	68'40
	4 p 100 ext.	73'40
	4 p 100 amortizable	77'90
Barcelona	Cubas (86)	108'05
	Banco de España	260'00
	Tabacos	158'45
	Francos	49'95
Cambios	4 p 100 int. perpétuo	68'32
	4 p 100 exterior	75'37
	4 p 100 amortizable	78'15
	Cubas 86	108'25
Madrid	Cubas 90	98'35
	Coloniales	43'25
	Norte de España	35'60
	Francias	25'30
Londres	Londres á 90 días fecha	77'15
	París á 8 días vista	40'50
Madrid	85'62	68'35
París	62'37	
Renta francesa	98'15	
Londres	62'13	

BLES.

Segunda parte de tauromaquia. Se lidiará un bravo novillo que será capeado, banderillado y muerto á estoque por la siguiente cuadrilla: Espada.—Gonzalo Navarrete (a) Relámpago. Banderilleros.—Antonio Cabello (a) Sevillita.—Mariano Torres (a) El Piatao y Juan el Herrerito. Punillero.—Francisco Perez. Antonio Cabello banderillará en silla y dará el salto de la garrocha. Otro novillo para el público el cual llevará en el testúz diez pesetas, prohibiendo que bajen al redondel niños menores de 20 años. PRECIOS.—Palcos con cuatro sillas sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general, UN REAL. A las cuatro y media.

Alcaldía de Palma
Queda depositada en esta oficina una sombrilla encontrada en la vía pública. Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de la persona que la haya extraviado. Palma 11 Agosto 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Seccion Amena
En un baile. Entra el banquero R..., el cual llama desde luego la atención general. —Al menos tiene cuarenta y cinco años—murmura la baronesa de C... —No pasa de los cuarenta—dice una rubia. —Lo mejor será preguntárselo—objeta una morena. —¿Qué edad tiene usted?—le pregunta á quemarropa la dueña de la casa. Y el banquero le contesta: —Eso, señora, depende de las intenciones que usted se traiga. Reflexion de un bohemio: —Aborrezco el dinero desde que he averiguado que solo sirve para pagar.

Plaza de Toros de Palma
—
DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA
Grandioso espectáculo para el domingo 13 de Agosto 1893.
Por la notable y numerosa compañía que dirige
D. Luis Agustini
A beneficio de todas las señoras de la Compañía.
Grandes y variados ejercicios por todo el personal de la Compañía dando fin con la pantomima LOS NIÑOS TERRI-



VICHY CATALAN
LAS AGUAS MINERALES - NATURALES
Declaradas de utilidad publica por Real Orden de 5 de Marzo de 1883 Sustituyen con ventaja á sus similares extranjeras OURIAN, FERREIRA, CANTALAN, etc., etc. Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñon, etc., etc. SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE Combatiendo las dispepsias, acidez, padecimientos intestinales, etc. etc. MINERALIZADAS EN LA FUENTE EN LA MANERA MAS PURA. FINESE el VICHY CATALAN en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales

Ferro-carriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.
Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma: á la 1 tarde.

Políticos en Agraz
zarzuela en un acto, letra de Ricardo Salvá y música del maestro Torrens. Precio: Una peseta.
De venta en la calle de Palacio número 4.

Fábrica de hielo
PLAZA DEL TEMPLE
En la fábrica, y en la antigua cervecería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas Frappées.
Academia preparatoria
del año de ampliacion para Medicina, Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la direccion de D. JAIME DOMENECH
Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

Venta
De una casa situada en la calle del Conquistador señalada con el núm. 6.
Se alquila una tienda
almacen de mucha capacidad, calle de la Consolacion núm. 9. Informarán en el núm. 5.
Huéspedes
En la calle de Polaires 105 entresuelos se admitirán dos en muy buenas condiciones. 15

Pupilos
Se desean eneontrar tres ó mas caballeros para tratarlos como de familia, precio económico, Marina 18, 3.º (frente el Circo). 1
NON. PLUS. ULTRA.
FIDIBUSES
para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto INVENTOR
G. B. Dr. Zampironi
Boticario.—Resl.—Veneoia.
Depósito esclusivo en Palma.—Drogueria LA UNION
DE
Alejo Corbella
Plaza de Antonio Maura

Una jóven desea encontrar
cria. Informarán Carmen 49, 2.º

Para alquilar
En Son Berenguer Molinar de Levant hay tres casas recién construidas y en la orilla del mar, que reúnen toda clase de comodidades. Informará D. Juan Vivé calle Iglesia 339 en Son Berenger y en Palma, Zanglada 1.
Se componen máquinas
de coser. Matadero 22.

Plaguetas
para la saca de tabacos y efectos timbrados
Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.
Aprendices
En esta imprenta se necesitan dos que sepan leer.

Album Musical
DE
COMPOSITORES MALLORQUINES
En venta desde primeros de Mayo al precio de 10 pesetas, que contiene:
Para canto y Piano.
Cantos populares.—Coqueo.—Desbarrer.—Des trescolá.—Aubada.—Patria.—Serenata.—Lo que diu una cansó.—Angel del cel.—Es Bresó!
Para Piano solo.
Dels Llauradors.—La Balanguera.—Arabesca Fatima.—Gavota.—Capricho.—Sonatina. 24

Cultos Sagrados
MAÑANA LUNES
Sentoral: S. Eusebio.—Ayuno con abstinencia de carne.
Fiestas de cuarenta horas: Empieza en Sta. Catalina pe Sera á la Asuncion de Ntra. Sra.
Corte de Maria: En Sta. Catalina á de Sera y la Virgen del Transite.

Seccion Comercial
movimientos de buques
Dia 12
FONDEADOS
De Cullera laud San Bernardo patron Matias (Alberí 6 trip. ton. 40 arroz y otros m Palma.
De Barcelona vapor «Union» capitán D. Bartolomé Alsina 21 trip. ton. 40t efectos y ballja, pas. 17 m. Palma.
DESPACHADOS
Para Andraitx laud San José p. Pedro Juan Pujol 6 trip. ton. 2t con lastro m. Palma.
Para Ibiza y Alicante v. Union e. don Bartolome Alsina 20 trip. ton. 40t, efectos y ballja m. Palma.

Movimiento local
Defunciones
Juan Dolé Perelló, casado, 32 años. Hostalet, tuberculosis.
Bernardino Borrás Palmer, 14 años, Montenegro, meningitis.
Josefa Oliver Lopez, viuda 74 años, Sindicato, anemia.
Catalina Mercadal Vieh, 8 años, Solé, edad, calentura tifoidea.

Sociedad del Alumbrado por Gas
Acordade por la Junta de Gobierno el reparto de un acuenta sobre las utilidades del presente ejercicio, se avisa á los Sres. Accionistas que el pago se efectuará en las oficinas de la Sociedad todos los días laborables desde las 10 á la 1 y media hasta el 2 de Septiembre, y despues de este dia solo los viernes.
Los Accionistas que confien el cobro á otra persona deberán proveerle de la correspondiente autorización.
Palma 14 de Agosto de 1893.—El Director, Eusebio Posaual.